



**Informe de la Feria de Alianzas
19 septiembre 2018**

El Comité de Proyectos, de conformidad con su mandato y con miras a complementar el Foro de Donantes que tuvo lugar el 18 de septiembre de 2018, celebró una Feria de Alianzas para ofrecer información adicional y detalles de oportunidades ofrecidas por determinados donantes y otras organizaciones en apoyo del sector cafetero, y para cumplir el Programa 2030 de Desarrollo Sostenible.

Presidida por el Embajador de Honduras, **Excmo. Sr. Iván Romero-Martínez**, la Feria de Alianzas tuvo lugar el 19 de septiembre de 2018. Su objetivo fue ofrecer una oportunidad importante de reunir a donantes, organismos internacionales de desarrollo y asociados con los delegados que asistieron al 122º período de sesiones del Consejo Internacional del Café. Todos los participantes pudieron examinar cómo abordar los principales retos con que se enfrenta el sector cafetero, tales como medio de vida de los agricultores en pequeña escala, cambio climático, prácticas agrícolas deficientes, cadena de la oferta, precios bajos y plagas y enfermedades mediante cooperación internacional y asociaciones.

La Feria ofreció una plataforma para que organismos de cooperación internacional, donantes y asociados informasen a los delegados de sus programas, instrumentos y financiación del sector cafetero. Los delegados tuvieron la oportunidad de examinar futuras asociaciones para aumentar la sostenibilidad social, económica y ambiental de sus sectores cafeteros. Cada organización dio un breve informe y hubo tiempo para preguntas y respuestas que ofrecieron muchas oportunidades de entablar contacto, además de las reuniones informales o bilaterales.

Las delegaciones de los países Miembros obtuvieron conocimiento de organizaciones que apoyaban al sector cafetero y los diferentes programas e instrumentos de las mismas, así como modalidades de asociación y de beneficiarse de asistencia técnica y financiación. Participaron en la primera Feria de Alianzas los siguientes organismos de cooperación y organizaciones internacionales:

- ❖ Centro de Comercio Internacional (CIC).
- ❖ Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (UNIDO).
- ❖ Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ).
- ❖ Fondo para el Desarrollo de Normas y Comercio (STDF).
- ❖ Fondo Mundial para el Medio Ambiente (GEF).
- ❖ Organismo de Cooperación Internacional del Japón (JICA).
- ❖ Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (UNDP).
- ❖ Fondo Internacional para el Desarrollo de la Agricultura (IFAD).
- ❖ Twin y Twin Trading.

El Presidente comenzó por dar la bienvenida a todos los delegados y observadores, y dio las gracias a los organismos de cooperación y donantes que aceptaron presentar sus organizaciones y las condiciones que se precisaban para obtener acceso a sus programas de financiación. Se invitó a los delegados a que entablasen contacto más a fondo con los oradores para obtener más información. El Presidente solicitó que se informase a la OIC de los resultados, para que pudiese prestar asistencia complementaria.

El Embajador Romero-Martínez pidió después al Jefe de Operaciones que asumiese la presidencia de la Feria y facilitase los informes de los oradores durante los 30 minutos que se concedía a cada uno de ellos, y también las sesiones conexas de preguntas y respuestas. Se ofrece a continuación un resumen sucinto del principal mensaje de los oradores, y pueden verse las presentaciones en PowerPoint en la página web de la OIC.

i) Centro de Comercio Internacional (ITC): Establecimiento de asociaciones para la obtención de resultados de desarrollo

El Sr. Robert Skidmore explicó el programa del ITC de desarrollo del sector privado en países en desarrollo que apoya a empresas pequeñas y medianas para que puedan competir en los mercados internacionales. El ITC, en su calidad de órgano operativo de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo y la Organización Mundial del Comercio, ofrecía una serie de servicios entre los que figuraban información comercial y de mercado, creación de un entorno favorable al comercio, fortalecimiento de instituciones de apoyo al comercio y la inversión, etc. Más en concreto, el programa del ITC estaba encaminado a valorizar el café mediante diversificación del producto, creación de relaciones directas entre exportadores y compradores, promoción de creación de adición de valor y atribución de poder a las mujeres en el sector cafetero. A continuación del informe se habló de una serie de aspectos clave prácticos en los que el ITC podría prestar ayuda. Figuraban entre ellos el papel del ITC en cuanto a conectar empresas de países productores de café con compradores y empresas de tueste; la ayuda que podía prestar el ITC a las estrategias de desarrollo cafetero de los países, así como pormenores de la labor de ecosistema que llevaba a cabo el ITC (www.intracen.org).

**ii) Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (UNIDO):
Actividades de cooperación técnica**

La Sra. Aurelia Calabro y el **Sr. Andrea De Marco** describieron las actividades de cooperación técnica de la UNIDO. La UNIDO mantenía una estrecha colaboración con la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el IFAD en muchos países beneficiarios, en el campo de la agroindustria, para abordar todas las cuestiones en la cadena de valor. Presentaron el Programa de sostenibilidad cafetera de Etiopía, ejecutado por el Departamento de desarrollo de la agroindustria de la UNIDO, como una asociación público-privada (PPP) financiada por el Gobierno de Italia, illycaffè y la autoridad cafetera de Etiopía. El objetivo de la UNIDO era apoyar una estrategia de desarrollo de un país centrándose en su mandato: Objetivo de desarrollo sostenible 9 '**Industria, innovación e infraestructura**'. El país tenía que presentar una solicitud oficial antes de que se estableciese un equipo técnico para analizar el problema. Después vendrían las actividades de movilización de fondos antes de empezar la formulación y ejecución de un proyecto. En el debate, los representantes de UNIDO indicaron cuatro esferas principales de intervención, que eran pre-producción, procesamiento, post-procesamiento y desarrollo del mercado. Para beneficiarse del programa de UNIDO, tenía que evaluarse la importancia del producto para el país a efectos de elegibilidad. La solicitud debería ser presentada por el departamento gubernamental pertinente para apoyar la cadena de valor del país. En el caso de Etiopía, a petición del Gobierno, el sector privado había indicado las esferas pertinentes que precisaban apoyo (www.unido.org) .

iii) Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

El Sr. Jonas Dallinger presentó los programas puestos en práctica por el GIZ, un proveedor alemán de servicio de cooperación internacional. El objetivo era mejorar las condiciones de vida en los países en desarrollo. El Sr. Dallinger trabajaba en el programa sobre cadenas de la oferta sostenibles y normas, que promovía la obtención sostenible de productos de la agricultura para el mercado alemán.

El principal medio de cooperación mediante el GIZ eran proyectos bilaterales, tales como iniciativas climáticas y desarrollo rural, asociaciones público-privadas y proyectos sectoriales. Las actividades actuales en el sector cafetero comprendían:

- Programa de la cadena de la oferta sostenible y normas.
- Cooperación con el sector privado: Acceso a financiación, gestión agrícola en Uganda, asociaciones público-privadas en Perú, buenas prácticas agrícolas en el Sudeste asiático.

En el debate los Miembros recibieron información de cómo obtener acceso a apoyo del GIZ. Empezaba con un punto focal en cada país. Los Miembros deberían pedir a sus respectivos puntos focales que incluyesen el café en el programa. Las empresas privadas podían solicitar ayuda financiera y apoyo técnico mediante el programa 'develoPPP.de'. Podía encontrarse más información en: <https://www.bmz.de/en/issues/wirtschaft/privatwirtschaft/ppp/develoPPP/index.html>. Para información general sobre el GIZ: (<https://www.giz.de/en/html/index.html>)

iv) Fondo para el desarrollo de normas y comercio (STDF)

El Sr. Simon Padilla describió la función y experiencias del STDF para facilitar el comercio seguro. El STDF movilizaba recursos adicionales de los gobiernos, donantes y el sector privado para crear capacidad en los países en desarrollo. Con respecto al sector cafetero, habló del apoyo del STDF a los productores de café de Papua Nueva Guinea. En los debates se confirmó que el STDF había abordado también cuestiones posteriores a la cosecha. Para obtener acceso a financiación del STDF, los países interesados deberían presentar solicitudes. Podían descargarse formularios de solicitud y un modelo de la página web (<http://www.standardsfacility.org/>).

v) Fondo Mundial para el Medio Ambiente (GEF)

El Sr. Pascal Martinez ofreció más datos del programa de sistemas alimentarios, uso de tierra y restauración de impacto del GEF en el período 2018-2022. El programa tenía el objetivo de desarrollar cadenas de valor alimentarias eficaces y reducir la deforestación en las cadenas de la oferta de productos. En el debate, el Sr. Martinez indicó que el 15 de octubre de 2018 se abriría una convocatoria de propuestas y que el plazo final para solicitud sería el 30 de diciembre de 2018. Invitó a todos los Miembros de la OIC a que se pusiesen en contacto con el punto focal del GEF en sus países para identificar cuál de los 17 organismos podría ser más idóneo para elaborar una propuesta relativa a su sector cafetero (<https://www.thegef.org/>).

vi) Organismo de Cooperación Internacional del Japón (JICA)

El Sr. Masaki Wakai habló de la ayuda bilateral del JICA en forma de cooperación técnica en el sector cafetero en los países en desarrollo. El JICA enviaba especialistas a países en desarrollo para proyectos de creación de capacidad mediante cooperación técnica y también enviaba voluntarios. Facilitaba también préstamos a los gobiernos. En el sector cafetero el JICA estaba proporcionando cooperación técnica en Etiopía, las Filipinas, Rwanda y (Tailandia *en preparación) (en Rwanda centrándose especialmente en la cadena de valor del país). Estaba facilitando apoyo a la inversión del sector privado y financiación en Viet Nam. El proyecto en Vietnam estaba encaminado a fortalecer la cadena de valor del café ampliando las instalaciones de procesamiento y apoyando la gestión agrícola de los agricultores en

pequeña escala. El proyecto estaba integrado en el plan estratégico del gobierno para industrializar el país mediante la cadena de valor del café. Los principales resultados del proyecto de la cadena de valor del café en Viet Nam eran el desarrollo de la industria de procesamiento avanzado del producto agrícola, conforme a lo solicitado por el gobierno; la reducción de la pobreza mediante apoyo a la gestión agrícola de los agricultores en pequeña escala; y el mecanismo de cofinanciación entre el JICA y el Banco Asiático de Desarrollo (ADB), que beneficiaría al sector privado. Otros campos de cooperación del Japón eran el apoyo a voluntarios que estaban trabajando en Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras y Rwanda. En el debate se indicó a los Miembros que podían ponerse en contacto con el JICA con respecto a cualquier tipo de proyecto que se relacionase con cooperación en la esfera de la agricultura. El apoyo del JICA abarcaba diversas esferas, entre otras alivio de la pobreza, cambio climático e infraestructura. En cuanto al calendario de cooperación, en el caso de cooperación gubernamental, debería enviarse en agosto una solicitud al Gobierno de Japón en consulta con el JICA. La respuesta del Gobierno de Japón se obtendría en marzo y el programa comenzaría después de abril. En el caso de inversión y financiación del sector privado, podía solicitarse en cualquier momento poniéndose en contacto con el JICA (<https://www.jica.go.jp/english/>).

vii) Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (UNDP)

El Sr. Charles O'Malley reseñó el programa de productos verdes del UNDP. El UNDP usaba un enfoque pluriparticipativo para abordar una serie de retos en el sector de los productos básicos. Más en concreto, el programa estaba encaminado a mejorar el entendimiento compartido de las cuestiones, formular mejores soluciones, asegurar la propiedad común de interesados clave, fomentar el liderazgo nacional y aumentar la posibilidad de una ejecución eficaz y de buen rendimiento. Describió el apoyo del UNDP al plan nacional de acción cafetera del Perú. Era un modelo de gobernanza del sector que garantizaba el desarrollo y la sostenibilidad del café aumentando el nivel de producción y productividad. En el debate se señaló además que el UNDP apoyaba productos agrícolas que representasen un sector clave para el país y retos importantes al medio de vida y al medio ambiente. (<http://www.undp.org/content/gcp/en/home.html>).

viii) Fondo Internacional para el Desarrollo de la Agricultura (IFAD)

Con relación a lo dicho en su charla en el Foro de Donantes, el **Sr. Steven Jonckheere** describió la experiencia del IFAD en Uganda como un ejemplo del apoyo del Fondo a una transformación rural inclusiva y sostenible que contribuyese a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El IFAD se centraba principalmente en mejorar el medio de vida de los agricultores en pequeña escala y promover cadenas de valor inclusivas. El proyecto de desarrollo de cadenas de valor inclusivas era un enfoque holístico y basado en la demanda para apoyar la

producción y el procesamiento de grupos beneficiarios. Todos los países podían obtener apoyo del IFAD mediante las convocatorias que se hacían con regularidad. Las solicitudes deberían proceder de los gobiernos y formar parte de las estrategias nacionales (<https://www.ifad.org/>).

ix) Twin y Twin Trading

El Sr. Richard Anstead, Director gerente, informó a los Miembros de las actividades que llevaba a cabo su organización. Twin era una organización sin fines de lucro que tenía una empresa de comercio de café. Promovía enlaces de mercado entre agricultores en pequeña escala de toda la cadena de valor llevando cafés de *Twin Trading Markets* a tostadores internacionales. Twin también facilitaba asistencia técnica y colaboraba con organizaciones de productores para apoyarlas en la labor de gobernanza, género, agricultura sostenible, calidad, gestión comercial y acceso al mercado. Se habían ejecutado una serie de programas asociados en países productores de café. Ejemplos del apoyo que prestaba eran un programa de capacidad de exportación en Rwanda y Burundi, y otro de producción sostenible de café en Perú. En el debate se confirmó que Twin era un asociado pertinente para la ejecución de proyectos en países productores. Twin funcionaba en el ámbito mundial y tenía oficinas en Londres y Kigali. Podía establecerse contacto con la organización mediante info@twin.org.uk o richardanstead@twin.org.uk (<https://www.twin.org.uk/>).

Conclusión

Los delegados manifestaron gran interés en todos los informes. Se hicieron varias preguntas en cuanto a la posibilidad de beneficiarse del conocimiento y la asistencia facilitada por todas las organizaciones que habían ofrecido información. Felicitaron a la OIC por el apoyo prestado y las oportunidades de aprender a colaborar con donantes y asociados clave. Para concluir, el Jefe de Operaciones dio las gracias a los oradores y a sus organizaciones por el compromiso y por haber mostrado a los Miembros las muchas oportunidades de apoyar el desarrollo sostenible del sector cafetero. Subrayó que la OIC seguiría apoyando a sus Miembros en cuanto a tener acceso a conocimiento en elaboración, financiación y supervisión de proyectos. Se pidió a los Miembros que compartiesen información sobre los debates complementarios con asociados. La OIC también reiteró su intención de preparar una guía que abarcara todos los donantes y asociados clave que apoyaban al sector cafetero y facilitase detalles de cada programa y modos de elaborar proyectos y beneficiarse de sus servicios, conocimientos y fondos.